

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, viernes 27 de junio de 1902

Número 208

Teatro Nacional

ABONO POR 20 FUNCIONES

Precios	
Lunetas	30 00
Butacas	30 00
Palcos platea 8 asientos	240 00
.. principales	240 00
.. platea secretos	120 00
.. principales secretos	180 00

PRECIOS POR FUNCION

Lunetas	2 00
Butacas	2 00
Palcos platea 8 asientos	16 00
.. principales	16 00
.. platea secretos	8 00
.. principales secretos	12 00

El abono se hará efectivo por mitades al inscribirse y antes de la 18ª función, siendo depositada en casa de los señores Pagés Hermanos, y no pudiendo la Empresa retirarlo más que por funciones vencidas.

Los MEJORES CIGARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM	0-20 libra	=====
MAIZ	0-10 "	=====
ARROZ	0-15 "	=====
GOFIO:		
DE TRIGO	0-20 libra	=====
CEBADA	0-20 "	=====
MAIZ	0-10 "	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

ACADEMIA DE INGLES

— DE —

J. H. EDWARDS

Se enseña **INGLES** en tres meses
Más de 50 discípulos
pueden probar este aserto
 Si Ud. no aprende en 3 meses
No Pagará nada



LA CERVEZA
DE ESTA MARCA

Unicos agentes en San José



ES LA MEJOR
POR SU PUREZA

W. Steinworth & Hermano



RODOLFO ROMANI & C^{IA}

ha trasladado su almacén de abarrotes y vinos de todas clases y de calidad superior, frente al Parquecito de la Merced, en la casa que ocupaba el Hotel Francés.

AVISO

Se alquila una casa cómoda y decente, propia para una familia regular, situada 300 varas al Este de la iglesia de la villa de Guadalupe y en la calle principal. Entenderse con Victoriano Gutiérrez en aquella villa y en esta ciudad con el Administrador de "El Derecho."

FILTROS SISTEMA FRANCÉS

Ahora que el agua de la cañería está tan sucia y mal sana, debe toda casa proveerse de un filtro. Marino Meneses vende muy baratos unos de ocasión, franceses, á dos colones cada uno, en seguida de la Tesorería de la Junta de Caridad.

LA TIENDA

DE

Arturo Esquivel

será trasladada el 1º de Junio próximo á los bajos del Hotel Francés, frente al Banco de Costa Rica.

San José, Mayo 23 de 1902.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN
DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA.

SASTRERIA INGLESA
de

J. Alleyne Belgrave

Después de largos estudios en Londres y doce años de práctica en Caracas, Bogotá y otros países de Sud América, ofrezco mis servicios en todo lo relacionado con el arte sastrería, á la juventud de esta culta y simpática ciudad, prometiendo dejar satisfecho al dandy más exigente. Pronto llegará un gran surtido de casimires ingleses y franceses.

ELEGANTE CORTE

ESTILO CORRECTO

— Esquina del Hotel Internacional —

AVISO

Se alquila la bodega que ocupó la Botica Francesa, en los bajos de la casa del General Fernández, 100 varas al Sur del Parque Central.

COGNAC

Renault & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con **MEDALLAS DE ORO** en París: 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900.
 En Londres: 1862. En Burdeos: 1882. En Chicago: 1893.

EL COGNAC RENAULT & CIE.

Es el favorito de las Cortes, Aristocracia y de la alta banca europea.

TIENE AGENTES en todas las ciudades importantes del mundo.

El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault & Cie.

ÚNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA,

F. E. PARRAGA & C^{IA}

Avenida Central, Este No. 260.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

IGLESIAS Hnos.

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódicos y de revistas ilustradas.

JOSE MARIA ARTAVIA

Tiene un taller de

Carpintería y Evanistería

Frente á la casa del Dr. Pdez. Satisface hasta los gustos más refinados con los magníficos muebles que TIENE A LA VENTA y se compromete á hacerse cargo de construcciones de casas.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

50 céntimos al mes.

Números sueltos 5 céntimos.

OFICINA: CALLE 20, SUR, NO. 227
APARTADO NO. 96.

San José, viernes 27 de Junio de 1902

Las Directivas del Partido Republicano al País

CONTINUACIÓN de las firmas de las Directivas al pie del Manifiesto de 4 de este mes.

SANTA CRUZ

La Directiva del Partido Republicano en Santa Cruz se adhiere en todo al anterior manifiesto é igualmente algunos miembros de la "Sociedad Democrata" recientemente establecida y muchos adeptos á la causa.

Santa Cruz, 11 de Junio de 1902.

José López,

Presidente de la Directiva
y de la "Sociedad Democrata"

B. Ventura López,
Vice-Presidente

Vocales:

Manuel Romero

Cornelio Arrieta

L. Acuña C.

José M^a Barrantes

Manuel Chaves Andrade

Vice-Presidente de la "Sociedad
Democrata" y republicano

Valentín López,
Vocal de la "Sociedad
Democrata."

Eusebio Arrieta L.,
Secretario.

Señor Licdo. don Máximo Fernández

SAN JOSE

Muy señor mío:

He recibido su atenta de 5 del corriente, acompañada de un magnífico Manifiesto de las Directivas del Partido Republicano de esa ciudad.

De conformidad con sus deseos y creyendo necesaria de parte de nosotros esa manifestación, esta Directiva tuvo á bien reunirse para declararnos adheridos á los conceptos expresados en él, firmando como tales.

Mucho nos place la actitud enérgica que en el Congreso toman los Diputados republicanos en defensa de nuestros derechos. ¡Magnífico!

Recientemente hemos fundado una sociedad titulada "Sociedad Democrata" de que también, por la presente, soy su Presidente.

Pronto le enviaremos un ejemplar del reglamento.

De Ud. muy respetuoso,
JOSÉ LÓPEZ.

Santa Cruz, 14 de Junio de 1902

A LOS SEÑORES BOTICARIOS

No soy farmacéutico ni tengo que ver nada con boticas; pero todos, seamos lo que seamos, tenemos que ver con la razón, y ésta demanda justicia. Hacéis bien en defenderos, ese derecho es inherente á todo ciudadano, no se le puede negar al reo la defensa. Por eso no quiero decir que tengáis razón. El interés que guía vuestras acciones, la parcialidad de vuestros actos, os quita el mérito, y lo que es más triste para vosotros, la razón.

¡Cómo! en nombre del bien público pedís que se cometa un acto á todas luces ideal; invocando la justicia, la ofendida; hablando de progreso estorbáis la marcha de la civilización. Arguís de una manera lastimosa; vuestra defensa es un ataque. Ese punto se puede defender mejor; pero ello no mostraría más que una gran habilidad y no justicia.

¿En qué país civilizado, en qué lugar donde existe un poco de progreso, los boticarios no son farmacéuticos? Tiempo se os dió para estudiar tan hermosa carrera; si no quisisteis aprender, si os juzgásteis profesores cuando no érais otra cosa que aprendices; si pensásteis que el empirismo es lo mismo que el estudio, que la verdadera ciencia, culpa fué vuestra y á nadie más que á vosotros mismos debéis la culpa.

Ahora bien, decís, ¿aquí hay buenos farmacéuticos? Permitidme que os diga que sí. En cambio, os pregunto: ¿Aquí hay buenos boticarios? Puede ser, pero de eso no se trata. No es lo mismo aprender empíricamente que por medio del estudio.

Lo que nos guía en este asunto es el interés general de la civilización. La Farmacia es un estudio abierto para todos. A nadie se le niega la entrada. ¿Por qué, pues, si tiempo se os dió para ello, no cruzasteis esos umbrales? ¿Por qué no adquiristeis el derecho de regentar vuestras boticas? La culpa, pues, es vuestra.

Una ley se publica; nadie grita contra ella, nadie prueba que es atentatoria, que no es buena; se la va á poner en vigencia y se levanta una polvareda. ¿Es eso lógico? Para vosotros, los interesados, sí; para nosotros, los imparciales, no. ¿Qué le hemos de hacer? La razón es contundente. La justicia es implacable; la lógica, recta, como una plomada; exacta como la brújula que siempre busca el Norte. ¿Que no os gusta esa Ley? Os concedo como buena esa razón; pero, ¿eso quiere decir que al resto de la gente no le agrada? Defendeos, pero con más habilidad.

P.

Cartas para "El Derecho"

Señor Director de

EL DERECHO:

San José.

Mi estimado don Rogelio:

Sin ser corresponsal ni cosa que se lo parezca, me he dispuesto á borrar cuartillas, y aquí me tiene usted gastándome el hilo del pensamiento sin que á éste acuda ninguna idea.

Pero en fin... me resuelvo á escribir, manos á la obra, pues, y vamos á ver si el Santo del día viene en mi ayuda y forjo algo que para "El Derecho" llegue como una correspondencia de este mi querido pueblo.

Para hablarle de esta villa donde se levantan hermosos los cocoteros y donde florecen los arbustos de resedas, tendría por fuerza que hacer esta carta muy extensa, y no es mi intención la de quitarle mucho espacio á las columnas de su independiente y simpático diario.

Por esta razón, así á vuela pluma le daré siempre noticias de estas tierras.

Debo ante todo manifestar á usted que soy persona muy amiga del progreso de los pueblos; pero no quiero sólo el progreso material, me gusta que á éste se una también el progreso moral que, á mi humilde juicio, viene á ser indiscutiblemente la base primordial que levanta á los hombres hasta la cumbre de sus más nobles y patrióticas aspiraciones; y que purifica y eleva el alma de la mujer, con esa purificación sublime que inspira siempre el sentimiento noble, despierto y sensible á todo lo bello y lo grande.

Muy sencillo encontrará usted mi lenguaje, pero eso no es culpa mía, para escribir con un estilo correcto y con galana frase, se necesita talento é ilustración y... ¿á qué negar que éstas son dotes del cielo que yo por cierto estoy lejos de poseer....

Lo único que sí puedo asegurarle es que en mis cartas lucirá la verdad, y que sin ocurrir á la baja adulación, ni echar mano al ataque ruin y gratuito, daré á cada uno lo que es suyo é informaré á usted y al público de cuanto por aquí ocurra.

Y así de antemano que mis cartas van á despertar la curiosidad de algunas (confidencias de bello sexo) por aquello de no consignar el lugar de su origen. Sobre todo, en los cantones menores las suposiciones abundarán, creyendo muchas personas que algunos de mis párrafos se acomodan severos á la situación social y política de su pueblo.

Nada, un poquito de paciencia, que esta serie de cartas no será interminable, y si Dios me deja llegará á escribir la última, aparecerá en ella mi firma, lugar y fecha.

Termino por hoy, señor Director, saludándolo muy respetuosamente y rogándole á la vez se digne aceptar mis agradecimientos por la benevolencia y genero-

sidad con que usted ha acogido siempre mis humildes trabajos.

Soy de Ud. S. S.,

E. F. B.

Junio de 1902.

CORRESPONDENCIA

De Santo Domingo

Señor Director de

EL DERECHO.

San José.

Estimado amigo:

En medio de la vida monótona y triste que aquí se lleva por falta de diversiones cultas, fuimos sorprendidos el domingo 22 de los corrientes, de la manera más agradable. La Estudiantina de Guadalupe, compuesta de simpáticas señoritas y distinguidos caballeros, obsequió á la sociedad domingueña con un concierto musical, cuya ejecución resultó admirable, revelando aquellos aprovechados discípulos de Verdi, altas capacidades artísticas.

Verificóse tan simpática fiesta en el salón de la Jefatura Política, donde guadalupanos y domingueños, se cambiaron mutuamente sus pruebas de simpatía y amistad, imagen elocuente de la unión que debe reinar entre los pueblos.

La concurrencia fué numerosa y selecta, adivinándose en todos los semblantes la alegría más pura.

Casi no resistimos al deseo de publicar los nombres de tantas bellas que allí se encontraban dando con su presencia mayor brillantez al acto; pero por no herir su modestia nos privamos de ese placer.

Como á la una de la mañana y con gran sentimiento nuestro, terminó aquella simpática fiesta dejándonos recuerdos gratos é impercederos.

Aunque tarde, vaya un aplauso sincero y un millón de gracias, en mi nombre y en el de nuestra sociedad, tan galantemente obsequiada, para la señoritas y caballeros de la Estudiantina Guadalupeana, esperando que no sea esa la última vez que nos honren con su visita.

De U. atto. S. S.,

El corresponsal.

25 de Junio de 1902.

Comunicado

Cuestión palpitante

La atención pública está fija a. hora en un punto que harlo le interesa, se trata nada menos que de la separación de dos gremios científicos de la República. La cuestión puede reducirse á estos términos:

¿Pueden los médicos despachar en establecimientos de su propiedad lo que ellos receten?

¿Pueden los farmacéuticos formar facultad absolutamente independiente?

Nosotros no dudamos ni un

momento de la honorabilidad de nuestros médicos, hay personas entre ellos que son de toda nuestra simpatía y ante ellas nos descubrimos reverentes, pero eso no quita que, en este punto, nos declaramos en favor de la justicia, en pro de la lógica, que están de parte de los señores farmacéuticos.

Los que en la Escuela de Farmacia han obtenido su título de Licenciados, tienen derecho á formar una facultad libre, una facultad autónoma con respecto á la de medicina, y tienen más derecho que los médicos, pues éstos no se gradúan aquí y sus títulos obtenidos en diferentes colegios, con planes de estudios heterogéneos, podían autorizarlos para formar un Protomedicato, una Junta Médica, pero nunca una Facultad. En cambio, los licenciados en Farmacia, cuyos estudios los han hecho en la misma escuela, con el mismo plan, con los mismos profesores, pueden perfectamente establecer su Facultad. Ahora, en lo que se refiere á lo que dicen algunos médicos que *ellos consienten* que formen facultad los farmacéuticos, pero que se reservan el derecho de tener botiquín donde se despachen sus recetas, eso, ya lo dijo alguien, es sencillamente inhumano. Desde todos los puntos de vista que se considere la cuestión es ilógico lo que quieren los médicos que así opinen. ¿De qué serviría que algunas personas se dedicaran al estudio de la farmacia, si es que los médicos quizás personalmente ó por medio de boticarios empíricos, despachan sus recetas? Eso por un lado, por otro, q' en ninguna parte del mundo, que de civilizada se precie, el médico es también boticario á la vez, y hasta castigado con fuertes penas es el Doctor que tiene botica.

¿Cuántos casos se han dado de que un médico que tiene botica le recete á un su cliente una infinidad de drogas que, aunque inofensivas, se están volviendo *huesos* en su farmacia?

Y no es nuevo el hecho de que en una botica se nieguen á despachar una receta porque no está suscrita por el Dr. Tal que es el que despacha en ella. Ni tampoco es una novedad el encontrar al reverso de una receta la recomendación de la botica donde debe llevarse á que se despache.

Contra esas imposiciones sencillamente irracionales, vamos nosotros.

Queremos que el público y el Gobierno se formen un criterio claro en este asunto y den la razón á quienes la tienen.

Es verdad que debido á los médicos existe hoy la Escuela de Farmacia, pero también lo es, que un egoísmo sin razón de ser, los ha llevado hasta negar lo que hoy legítimamente piden los Licenciados en Farmacia.

Conocemos á más de un doctor que nos dirá que tenemos razón. Los que ejercen su profesión, repartiéndola salud á manos llenas sin el deseo de enriquecerse á costa del cliente, sino de su

constante labor, no necesitan quitar á otros el derecho que tienen de ejercer también su profesión.

Ojalá que tan importante cuestión sea resuelta con toda la justicia que ella requiere.

DR. VÉRITAS.

Gacetillas

A nuestros suscritores

de esta ciudad suplicamos exigir siempre el correspondiente recibo á los encargados de cobrar las suscripciones.

El Administrador.

Don Clodomiro Figueroa

Este caballero, persona de lo más importante de Puntarenas, se halla entre nosotros. Con especial gusto saludamos al señor Figueroa, á quien deseamos grata permanencia en esta capital.

El diputado Guido

Hoy parte para Puntarenas después de haberse preocupado bastante en la Cámara por los intereses nacionales.

Vimos en el señor Guido independencia de criterio y espíritu bien encaminado. Diputados así convienen al país.

Al ausentarse este estimable caballero, deja vacante su puesto en el Congreso por el resto de las sesiones de este año y es natural que se proceda al nombramiento del suplente que lo haya de reemplazar, puesto que no está nombrado éste, deseáramos que ese nombramiento recayera en una persona de aquel puerto, puesto que es necesario que quien represente á Puntarenas conozca de cerca las necesidades de aquel simpático lugar. Ojalá los electores se fijaran en esto y llevaran á la Cámara á una persona tan propia como el señor Guido, y que así como él represente con acierto y brillo á nuestro puerto del Pacífico.

El sábado

en la noche habrá un baile en la casa del Licenciado don Joaquín Aguilar.

¡Hace bien la juventud en divertirse!

La carta

que don Demetrio Iglesias Castro dirigió en días pasados al señor Director de "La República" ha llenado de pavora todos los espíritus y ha sido comentada de diferentes maneras.

Enfermo

de algún cuidado se encuentra nuestro amigo don Dolores Echandi. Que mejore pronto son nuestros deseos.

El Diputado Rodríguez

presentó á la cámara un proyecto de ley para que se permita el juego de gallos en Costa Rica, como en otros tiempos se hacía.

Recordamos que en otra ocasión el diputado Quirós (D. José) propuso igual cosa en la cámara y fué desechada. ¿Qué sucedió? Que se siguió jugando gallos libremente y se le quitó á la Municipalidad esa gran renta, como ese señor lo proponía, y como tam-

bién ahora el diputado Rodríguez propone, es decir, que se pague un fuerte impuesto al Municipio por el establecimiento de gallos. Y eso ahora que se encuentra el Ayuntamiento tan pobre... no le caería mal esa rentita más.

Esperamos que los señores diputados acojan con entusiasmo ese proyecto, pues en casi todos los países Hispano-Americanos es permitido ese juego, que en realidad no es tal, sino una diversión.

Esta noche

habrá reunión general da la Facultad de Medicina Cirugía y Farmacia.

Se tratará de asuntos importantísimos para esa alta Corporación, pero á pesar de eso muchos señores médicos, según hemos sabido, no concurrirán, temiendo, y con razón, un nuevo ridículo. Decimos ridículo, porque no fué otra cosa para ellos, la reunión del martes.

Ramon Marin

y Patrocinio Soto, el abanderado del 8 de mayo, se dieron de puñaladas esta mañana allá por el Hospital, por cuestiones personales. Este último se encuentra gravemente herido.

A la lista

publicada por "El Noticiero" y continuada por "El Día," de las personas que, siendo amigas de Iglesias, continúan ocupando puestos públicos, nosotros agregamos la siguiente:

Juan Campos, Jesús Arley, Ascensión Esquivel, Alfonso Zamora, Primo Rivera, Cleto González Víquez, Nazario Castro, Benjamín Castro, Chepito Porras, Leonidas Pacheco, Ricardo Monge, Mariano Zúñiga, Emiliano Padilla, Juan María Murillo, Alberto Molina, Juan Loaiza, José Gregorio Reyes, Francisco Rojas Flores, Ricardo Salazar Guardia, Ramón Fuentes, Napoleón Umaña, Manuel González Zele-

dón, Faustino Víquez, Faustino Padilla, Salvador Gutiérrez, Leoncio Bonilla, Gregorio Fuentes, Matías Brenes, Nazario Toledo, Carlos Díaz, Gerardo Iglesias, Ricardo Bonilla, etc., etc., etc.

Como "El Día", llenaremos estas etcéteras poco á poco.

Anécdotas de Rossini

Con motivo de la publicación de la correspondencia de Rossini refiérense varias anécdotas del gran músico, que demuestran la causticidad de su ingenio.

Un día, en París, el rey de Portugal que tenía la deplorable manía de tocar el violoncello, ejecutaba ante Rossini una romanza de una de sus óperas.

—¿Qué os parece, maestro?— preguntó el soberano.

—Para un rey—respondió Rossini— no está del todo mal. Por lo demás, he sabido que los reyes no tienen que dar cuenta de nada á nadie.

Y sin cambiar de tono con gran desenvoltura recordó al rey la promesa que había hecho de enviarle un barril de vino de Oporto.

Otra vez, el príncipe Poniatowski, Senador del Imperio, encontró á Rossini en el boulevard. El príncipe, que también se las daba de compositor, le saludó en estos términos:

—Buenos días, colega.

—Tate—respondió Rossini—¿es que me han nombrado Senador?

AVISO

Alquilo una casa grande, propia para un familia numerosa.

G. RICHMOND

AVISO En esta fecha he revocado el poder generalísimo que el había conferido á don Baldomero Lloset y Riera.
ABRAHAN MARQUES.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

ÚNICA EN COSTA RICA

ESTILO Y MODELO EXTRANJEROS

Emplea las mas finas y mejores maderas del país. Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

RUEGO AL PÚBLICO se digne visitar mi almacén de 7 a. m. á 8 p. m. Avenida Central, Este, n° 531.

Jorge Morales Bejarano.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque, Central contigua á la Botica Francesa.

HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

AVISO

Se alquila una casa de dos pisos con gran solar. Informes en esta oficina.



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOTA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARROTES de Pagés Hermanos Sucrotes, LA BASTIDA Y LA GRAN VÍA CARTAGO, Heistero Hermanos, HEREDIA, Heistero Hermanos, ALAJUELA, Pulpería de Nieto, PUNTARENAS, LA MASCOTA, Y en las principales pulperías

Confirme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más meritoria vendese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias y en la Fábrica, calle 27 sur.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—“La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo a medida que se va satisfaciendo el apetito.”—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HÍGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO
[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HÍGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HÍGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado “El Hígado y su Misterio”. Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 213 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co, aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

UN JOVEN que tiene buenas recomendaciones, desea conseguir colocación como dependiente en una casa de comercio. Informes: Panadería Central, frente al Mercado.

**UN BUEN APETITO
UNA BUENA DIGESTIÓN
UN HÍGADO SANO
UN CEREBRO PODEROSO
Y NERVIOS FUERTES**

Mejores son estos que las grandes riquezas, y puede obtener estos beneficios por el precio de una botella de Zarzaparrilla del Dr. Ayer, y un pomito de Píldoras del Dr. Ayer. Son las dos medicinas más eficaces que puede comprar.

Si vuestro apetito fuese escaso, vuestra digestión tardía ó incompleta y os sintieseis nervioso y faltaros fuerzas, deberíais tomar la

Zarzaparrilla del Dr. Ayer

Expelle todas las impurezas de la sangre viciada, la enriquece y la pone roja y dá á los nervios fuerza y vigor. Puede hallaros un poco enfermo ó enfermo de gravedad; podéis ser joven ó viejo; rico ó pobre, no importa como os encontréis, resultáis desde el momento en que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer devolveis la salud á todo el mundo.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E.U.A.

En alquiler

se da una casa, amueblada desde la sala hasta la cocina. También pueden alquilarse los muebles separadamente.

Informes en la oficina de este diario.

COMISIONES

Me hago cargo de trabajos de contabilidad inventarios, liquidaciones, cálculo de mercaderías, trabajos de escritorio, copia de música peritazgos, examen de fincas en el Registro Público ó de Hipotecas. Doy clases de Teneduría de Libros.

También me encargo del arriendo de casas y trabajos en las mismas, venta y remate de muebles y colocación de dinero á interés.

Comisión módica, de acuerdo con la crisis. Dirección provisional: casa de don Manuel Soto, Avenida Central, 200 varas al Oeste del Mercado.

San José, junio de 1902.

GUSTAVO HERRERA.

SE ALQUILA

Del 21 de este mes en adelante alquilo por seis meses mi casa de habitación amueblada. Es casa céntrica y cómoda. Entenderse con el doctor Maximiliano Fischel, 100 varas al Norte del Telégrafo.

Alquilo mi casa de habitación situada al frente de la Plaza de la Fábrica, calle de la Estación.
ELOY TRUQUE

ALQUILO Desde el 1º del mes entrante el local que actualmente ocupa con su almacén don Arturo Esquivel. Entenderse con el Licenciado don Tomás Fernández Bolandi ó conmigo.
Mayo de 1902.

Rosario Fernández v. de Güell

AVISO A LOS EXPORTADORES DE CAFE

Con objeto de asegurar la mayor prontitud en el beneficio del Café en pergamino que nos venga dirigido en consignación, hemos resuelto hacer una instalación de limpieza, la cual estará lista para funcionar antes de empezar la próxima temporada: como en la misma se empleará la maquinaria más moderna, la cual funcionará bajo la dirección de expertos, tenemos la convicción de que en ningún otro establecimiento se darán mejores resultados en el trato del grano.

Chalmers Guthrie & Co Ltd.

WALTER CHALK, Agente

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al ladode la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo decualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Baños

En la esquina N. O. de la Merced nueva, se acaban de construir unos magníficos baños de aspersión á la disposición del público por el fínimo precio de diez céntimos, cuyos baños quedan inmediatos al Gran Salón, en donde se halla lo necesario para ejercicios gimnásticos para quien lo desee, y que tanto contribuye á la higiene, sin pagar ninguna extra por ellos.

MANUEL SOTO.

CIGARRERIA "EL PROGRESO"

Ya llegó el acreditado **Papel Naussan.** Grandes descuentos en ventas por mayor.